
进入2月里，没看到好风光，
“二月春风似剪刀”迎面来一刀。

中国足协副主席杜兆才在
巴林海湾会展中心召开的亚足
联第33届代表大会上，以票数
垫底落选国际足联理事会理事
一职的竞选，不仅让中国足协

失去了未来四年的国际足联高层
话语权，同样意味着亚足联执委
会中也无中国足协身影。无言的
结局，让我又得说说体育的国际
话语权问题。

2008年北京奥运会胜利闭幕
后，国际奥委会前主席萨马兰奇
先生与时任中国奥委会主席刘鹏
有过一次对话。

萨马兰奇问：中国在哪些国
际单项体育组织中担任主席？刘
鹏介绍：中国的张发强是国际龙
舟联合会主席；于再清是国际武
术联合会主席……萨马兰奇又
问：在奥运会的28个大项中有中
国人担任国际单项体育组织主席
吗？刘鹏：暂时没有……

萨马兰奇先生给出结论：尽
管北京 2008 奥运会取得巨大成
功，但由于中国在国际单项体育

组织高层中缺少话语权，这说明
中国的体育文化仍然落后。

老萨这话很明确，想想1988
年汉城（首尔）奥运会，中国代表团
实力项目乒乓球成为奥运会正式
比赛项目，那是因为国际乒乓球联
合会亚洲副主席后来成为主席的
徐寅生拥有绝对话语权争取来的。

而中国的另一强势夺牌项目
羽毛球，1988年首尔奥运会是表
演项目，1992年巴塞罗那奥运会
就成为正式比赛项目。那也是因
为同样担任国际羽毛球联合会副
主席，后来成为主席和国际奥委
会委员的吕圣荣努力引进的。

自 1979 年恢复中国在国际
奥委会的合法权益以来，中国在
奥运会历史上总共夺得286枚金
牌（夏奥会：264，冬奥会：22）。这
其中中国乒乓球队夺得 32 枚金

牌，中国羽毛球队 20 枚金牌，几
乎占中国夏季奥运会金牌总数的
五分之一。在国际体育组织拥有
话语权，也是为国争光！

国际奥委会前副主席何振梁
先生在1988年卡尔加里奥运会中
国短道速滑运动员李琰夺得（表
演项目）冠军后就认为：要力争短
道速滑成为冬奥会的正式比赛项
目，这会让中国冰雪项目早日在
冬奥赛场取得金牌“零的突破”。

后经何振梁积极斡旋努力，
1992年阿尔贝维尔冬奥会短道速
滑成为正式比赛项目，大杨扬在
2002年盐湖城冬奥会力夺两金，这
也使短道速滑成为未来中国冰雪
项目在冬奥会的夺金大户。

中国足协在国际足球舞台失
去话语权，带来无言的结局，也许
已没有也许……
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上周末，正好约了几个朋友
一起吃饭，顺带着聊起了一个有
趣的话题。

A：哎，娄兄啊，这两天我看
到新闻里厢讲俄罗斯要来参加今
年额亚运会啦？就是阿拉杭州马
上要办额亚运会？

B：是呀，我也看到了呀，啥情
况啦？

我：啥情况么大家懂呃呀！
俄罗斯么现在到处受到制裁，运
动员也一道拨制裁。要出来参加
比赛只好以个人名义，勿好用国
家名义。喏，迭两额礼拜澳洲网
球公开赛看到吗？电视转播额字
幕标板连得俄罗斯国旗也勿好显
示出来，全部是一块白板……所
以人家俄罗斯么要动脑筋额呀？
明年又要奥运会了呀！我介许多
运动员总要寻地方练兵？

C：哦，怪勿得！用今年额亚
运会来为明年额奥运会练兵！迭
额倒是机会正好，反正奥运会项
目绝大多数也是亚运会项目。

B：格么参加亚运会倒没人来
制裁俄罗斯了？美国人勿出来发
两句声音？

我：喂，阿哥啊，亚运会跟美
国又勿搭界，要伊出来发啥声音
啦？侬没看到新闻里讲现在是亚
奥理事会，就是每届亚运会额主
办单位，出面邀请俄罗斯、白俄罗
斯派运动员来参加亚运会。侬美
国又勿是亚奥理事会额成员，有
啥资格来反对？

A：娄兄讲了对呃，勿管是邀
请还是制裁，只有赛事主办方有
资格来发起，也只有成员单位有
资格来同意或者反对。

我：没错！
B：格么俄罗斯来参加亚运

会，中国队金牌会得少交关。
我：影响么肯定有点呃……

俄罗斯假使真额派运动员全面参
赛么，我现在能够想得到额是体
操、艺术体操、花样游泳……嗯，
迭额几只项目抢阿拉额金牌会得
蛮结棍呃！接下来么，射击、举
重、摔跤几只项目还要抢脱阿拉
一点金牌……

A：还有球类项目来……
我：是呀！俄罗斯三大球好

来抢金牌呃……小球里厢么，网
球就勿讲了……手球、水球人家
也强呃……

B：游泳、田径侬哪能勿讲？
我：游泳、田径金牌太多，俄

罗斯好来抢抢，但是也做勿到大
面积抢……

C：格么今年亚运会一记头
变得好看起来了咯？前头几届实
在是没看头，阿拉中国队金牌多
是多得来大家已经没感觉了……

我：哈哈哈，是呀，希望如
此……

俄罗斯能
参加亚运会吗

英超冬窗关闭前最后时刻，
恩佐·费尔南德斯以1.2亿欧元价
格，从本菲卡转会切尔西，恩佐也
超过格拉利什，成为英超有史以
来转会身价最贵球员！

中超土豪老板一旦没钱，球
队立刻一落千丈，降级甚至濒临
解散。英超却没这个担心，阿布
走人，切尔西的“壕”气依然如
故。一方面因为阿布离开时免除
了俱乐部欠自己的 16 亿英镑债
务，另一方面新的财团收购俱乐
部在付出 25 亿英镑转让费的同
时，承诺未来 10 年对球队至少
17.5亿英镑的后期投入。蓝军这
个冬窗总共花费3.3亿欧元，加上
去年夏窗，俱乐部已经在转会市
场疯狂砸钱超过6亿欧元。

切尔西本赛季目前成绩并不
理想，在英超积分榜上排第10，距
离前四也就是欧冠席位还有 10
分的差距。欧冠 1/8 决赛，切尔
西的对手是多特蒙德。

半年前1400万买进，半年后
1.21 亿卖出！仅仅半年时间，翻
了 8.64 倍！增值之丰厚是其一，
升值和兑现时间之短，更是足球
史上也属罕见。本菲卡去年夏天
才从阿根廷河床俱乐部买来了恩
佐·费尔南德斯，并和他签约到
2027年，尽管恩佐在葡超和欧冠
里的表现也比较抢眼，但真正大
放异彩是在卡塔尔世界杯上。最
终阿根廷队夺得世界冠军，恩佐
也当选为本届世界杯最佳新秀。

虽说本菲卡其实还是想留住
恩佐，但是切尔西还是用支付违
约金方式挖走了他。

本菲卡买入恩佐的成本是
1400万欧元，而这还仅仅是本菲
卡过去数年高价卖出的诸多球员
中的一名。这块1.21亿欧元的大
蛋糕恩佐的前东家也要参与分
配，河床俱乐部将可以得到 25%
的二次转会分成，也就是3000万
欧元。

天价背后

谁说大象
不能跳舞

不知不觉，北京冬奥会过
去竟然一周年了。《北京2022年
冬奥会和冬残奥会遗产报告
（赛后）》日前发布，报告共分七
个篇章，“场馆赛后利用”列第
二章。

赛后场馆利用一直是主办
国的难题。一些因赛而建的体
育场馆赛后利用率极低，维护

成本远超其使用价值。在经济学
里，这类空耗大量人力物力资金
却毫无实际用处的昂贵“花瓶”被
称为“大白象”。在奥运会、世界
杯巡幸过的大地上，都趴着许多

“大白象”。据清华大学体育产业
发展研究中心的报告，2000年悉
尼奥运会、2004 年雅典奥运会、
2008年北京奥运会、2014年索契
冬奥会、2016年里约奥运会都或
多或少地存在此问题。

解决方案似乎乏善可陈。比
如，在设计阶段就对增加临时场
地数量的战略审慎考量，以寻求
减少与拆除结构相关的成本和潜
在浪费。2012年伦敦奥运会的篮
球馆就是一座临时性建筑，也是
奥运会历史上最大的临时性建
筑，会后解体拍卖，卖家可以单独
购买外部覆盖PVC加支撑钢结构
骨架，或者内部座椅、平台和通道
等。2022卡塔尔世界杯后，卡塔
尔也将拆除17万个体育场座椅。

北京冬奥会场馆在后续开发

利用上做得比较有特色。赛后，
冬奥场馆深入实施赛后利用计
划，推动所有场馆全面对公众开
放，组织开展丰富的群众性健身
体验活动，服务全民健身；通过加
强国际单项体育组织的交流合
作，积极申办各类高水平冰雪赛
事，落地冬季运动培训基地。同
时，积极推动场馆开拓非雪季户
外运动项目，开展多业态经营，推
动实现四季运营，融入地区整体
发展，转化为带动发展的新动能。

目前，国家高山滑雪中心“雪
飞燕”、国家雪车雪橇中心“雪游
龙”、国家速滑馆“冰丝带”、国家
游泳中心“冰立方”等冬奥场馆都
已面向公众开放，游客可以在专
业级场地上参与冰雪运动。

驱动大象起舞可以有许多种
方式。中国文化崇尚节约，更愿
意在挖掘场馆后续价值上下功
夫，在保留场馆这个历史性遗迹
的同时，更好地服务于当下是更
好的选择。

管中窥豹

●本赛季的英超已经打到
了20轮。赛程过半，阿森纳以
少赛一轮积50分的战绩居积分
榜的首席。身后的蓝军曼城仅
仅落后枪手5分。第三、第四席
的纽卡斯尔与曼联要相差十来
分了，应该讲是有点追赶不上
了。而上一赛季提前七轮夺得
英超冠军的利物浦已经落后榜
首有近20分了，不要说是去争
冠，就是距离欧冠区也要有 10
分了。不过红军教头克洛普仍
然在强调他和球队在下半赛季
将继续为联赛冠军而战。此一
时彼一时，这就是英超。记得
去年春天，英超突然更换了传
统标志的 LOGO，在原有的图
案上加入了蓝黄两色来表示政

治立场。把政治踢进足球场，这
已经是一些欧洲豪门的习惯之举
了。英格兰、德国、荷兰的国家队
还试图把政治立场带进卡塔尔世
界杯赛场，国际足联给予了迎头
痛击：对违反规矩的球队将处罚
扣分。这才使得那些踢球的政治
家头脑冷静下来了。那几支球队
在世界杯赛中没有什么上佳的表
演。尤其是德国队，他们是捂着
嘴巴上场的，是掩着脸面告别小
组赛的。坍台坍得不是一点点。

●英超离开我们这些普通的
足球迷是越来越远了。当英超转
播版权被炒到高价后，英超联赛
基本上从神州各地的体育电视屏
幕里消失了。看一个足球联赛与
收看一部长篇电视剧相似，得连

着欣赏，一轮接着一轮。要是错
失好几轮，那如支离破碎的电视
剧了，让人没法继续守着它不放
哉。难得在即时的体育新闻里收
看到英超强队交锋的集锦，这是
管中窥豹。窥一斑而知全豹？不
能吧。所以当下英超球队中谁是
场上大腿、谁为更衣室中大佬、谁
担当应急的超级替补，不清楚、不
明了，甚至不晓得了。在我的朋
友圈里没有英超迷了。在短信时
代的英超球迷到了微信时代都改
变了兴趣，业余生活一样丰富多
彩。据传英超版权将会恢复到正
常价码，重返电视屏幕。回不回，
无所谓了。大家已经习惯不看五
大联赛的日子啦。哈哈，我们一
点不着急的。

■ 一晨不染


